
Является ли внук наследником
первой очереди?

Наследование по закону допускается в том случае, когда не было
оставлено  завещательного  документа  после  смерти.  Такое
наследование  осуществляется  в  порядке  наступления  очереди
получения прав.

Внуки получают право на имущество в случае, когда они указаны
в завещании.

Допускается переход имущества по праву представления.

Также  внуки  могут  получить  обязательную  долю  имущественной
массы, если отвечают определённым требованиям, предъявляемым
законом.

Являются  ли  внуки  первоочередными
наследниками по закону?
Процедура  получения  прав  на  имущество,  передаваемое  по
наследству внуками, указывается ст. 1261 ГК РФ.

Когда передача прав осуществляется на основании закона, внуки
могут  получить  имущественную  массу  только  в  порядке
представления.

Представление  допускается  тогда,  когда  их  родители  умерли
первее, чем бабушка или дедушка.

Возникает вопрос, какова доля наследования в таком случае?

Закон устанавливает правило, на основании которого, внуки в
этом случае получают всю долю своих родителей, которая должна
быть распределена пропорционально их количеству.
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Пример

В случае смерти одного из родителей и его совершеннолетнего
ребенка, у которого в свою очередь есть дети, к наследованию
будут призваны следующие лица:

Супруг (второй родитель);1.
Ребенок, который супругу приходится внуком.2.

Наследственная масса при этом, между указанными наследниками
будет  поделена  в  равных  долях.  То  есть  если  объем
наследственной массы составляет 200 000 рублей, то оставшийся
супруг  получит  100  000  рублей  и  ребенок  получить  100  000
рублей.

Наследование по завещанию

Наследование  осуществляется  в  силу  закона  в  силу
завещательного  документа.

Приоритетной формой передачи имущества является закон.

Завещание представляет собой письменный документ, составленный
завещателем,  в  котором  указана  его  воля  и  который  имеет
юридическую силу для остальных.

К сведению

Если бабушка или дедушка оставили завещательный документ, то
внуки имеют возможность получить наследственную массу только,
когда они там указаны в качестве наследников.

Наследниками являются лица, которые указанные в документе в
качестве  лиц,  которым  передаются  права  на  имущество
наследодателя.  Ими  признаются:

Лица,  указанные  законом  в  качестве  наследников1.
(родители, дети, внуки, супруг и другие родственники);
Посторонние (приятели, незнакомые люди, коллеги);2.
Организации;3.



Российская  Федерация,  субъекты  Российской  Федерации,4.
муниципалитеты;
Лица,  имеющие  гражданство  иностранной  страны,5.
иностранные организации.

К  наследованию  призываются  внуки,  которые  являются  живыми
после смерти наследодателя, или которые были зачаты при жизни
наследодателя, но родились уже после его смерти.

В момент составления завещательного документа, наследодатель
обладает свободной волей. Это означает, что он имеет право
указывать в качестве наследников любых лиц, которые посчитает
нужным, указывать не равные доли передаваемого имущества, а
те,  которые  он  сам  обозначит.  Допускается  не  включение  в
состав  наследников  тех  лиц,  которые  определены  законом  в
качестве родственников.

Допускается  возможность  лишения  внука  наследства,  если  он
является наследником по завещанию. Для этого он должен быть
признан судом в качестве недостойного наследника. Основанием
для  этого  служит  недостойного  поведение  по  отношение  к
наследодателю.

Наследство внукам без завещания

При отсутствии завещательного документа со стороны бабушки или
дедушки после смерти, наследование их имущества осуществляется
в соответствии с нормами закона.

Законодательно  установлено  8  категорий  наследников,  которые
получают  право  на  имущество  в  случае,  если  наследники
предыдущей  категории  отсутствуют.

Наследниками, получающие права в первую очередь являются:

Супруги;1.
Родители;2.
Дети умершего лица.3.

Внуки являются представителями второй категории наследников. В



первоочередном наследовании они могут участвовать только при
реализации  права  представления,  то  если  их  родители  (дети
бабушек или дедушек) умерли раньше, чем бабушки и дедушки.
Распределение  долей  происходит  пропорционально  количеству
наследников.

Пример

Умерли оба родителя, у которых остались три совершеннолетних
ребенка.  Из  родственников  у  этих  детей  осталась  бабушка,
которая  впоследствии  тоже  скончалась.  У  бабушки  осталась
родная  сестра.  К  наследованию  её  имущества  будут  призваны
внуки, поскольку они получили право от умерших родителей, на
первоочередное получение наследственной массы. Сестра же будет
считаться наследником второй очереди.

Не получают право наследования дети родителей:

Которые лишены права наследования завещанием;1.
Которые умерли в один день с наследователем, но признаны2.
недостойными.
Право внуков на обязательную долю в наследстве3.

Право получения обязательной доли в наследственной массе имеет
внук, если он отвечает требованиям в законе, независимо от
наличия или отсутствия завещательного документа, а также воли
остальных наследников.

Право  получить  часть  наследственной  массы  возникает  в
следующих  случаях:

при наличии завещательного документа, даже если в нем не1.
указано в качестве наследника, заинтересованное лицо;
Заинтересованное  лицо  указано  в  документе,  но  доля,2.
выделяемая ему меньше той, которая установлена кодексом;
Заинтересованное лицо, признано в установленном порядке3.
в качестве недееспособного иждивенца умершего.

Термин недееспособность в указанном случае включает:



Возраст, с которого начинается пенсионное обеспечение;1.
Наличие статуса инвалида;2.
Недостижение возраста совершеннолетия.3.

Иждивение представляет собой:

Полное  материальная  зависимость  лица  и  его  полное1.
обеспечение;
Проживание  с  наследодателем  не  менее  одного  года2.
совместно до даты его смерти.

Размер обязательной доли равен 50 % от той наследственной
массы, которую бы получило лицо в случае наследования в силу
закона.

Для  того,  что  бы  самостоятельно  определить  этот  размер,
следует стоимость всего имущества, передаваемого по наследству
разделить на количество наследников. Далее полученную сумму
следует разделить еще пополам. Эта сумма и будет равняться
сумме  получаемой  обязательной  доли.  Если  в  завещательном
документе, сумма будет указана меньше, то разница возмещается
за счет имущества, наследуемого остальными.

Для  того,  что  бы  выявить  обстоятельства,  при  наступлении
которых указанные лица не имеют право получения наследственной
массы необходимо знать основание возникновения правоотношений
между ними и родителями.

Закон допускается следующие случаи, при наличии которых внуки
не могут претендовать на получение наследственной массы:

наследодатель  лишился  прав  по  воспитанию  родителя1.
наследника,  на  основании  вступившего  в  силу  решения
суда;
родитель, заинтересованного лица был признан в качестве2.
недостойного, на основании решения суда, вступившего в
силу.

На основании этого можно сделать вывод, что в случае лишения
прав родителей на получение наследства, наследственные права



не смогут перейти и к их детям, внукам наследодателя.

Исключением будут являться случаи, когда получения прав на
имущество  будет  осуществляться  на  основаниях,  указанных  в
законе (например, при признании внука иждивенцем).


